

und Engels führte die Partei einen erfolgreichen Kampf gegen den Einfluß der bürgerlichen Ideologie auf die Arbeiterbewegung und gegen alle Versuche der opportunistischen Verfälschung des Marxismus. Solange sie unerschütterlich auf dem Boden des Marxismus stand, verkörperte sie die Einheit der Arbeiterklasse. Durch ihr Bekenntnis zur Pariser Kommune, durch ihr leidenschaftliches Auftreten gegen die Annexion von Elsaß-Lothringen, durch ihren Kampf gegen den reaktionären junkerlich-militaristischen Staat und die Aggressionspläne des deutschen Militarismus, durch ihren Sieg über das antidemokratische Sozialistengesetz erwies sich die Partei unter Führung von August Bebel und Wilhelm Liebknecht als die wahre Vorkämpferin der Interessen der gesamten Nation. Dank ihrem entschiedenen Kampfe gegen die preußische Reaktion, für die Rechte des Volkes erwarb sie sich die Achtung und das Vertrauen der werktätigen Massen.

Mit dem -Übergang zum Imperialismus, der um die Jahrhundertwende erfolgte, trat auch in Deutschland der Kapitalismus in sein höchstes und letztes Stadium. W. I. Lenin schrieb: „Der Imperialismus ist der Kapitalismus auf jener Entwicklungsstufe, wo die Herrschaft der Monopole und des Finanzkapitals sich herausgebildet, der Kapitalexport hervorragende Bedeutung gewonnen, die Aufteilung der Welt durch die internationalen Trusts begonnen hat und die Aufteilung des gesamten Territoriums der Erde durch die größten kapitalistischen Länder abgeschlossen ist.“¹ W. I. Lenin kennzeichnete den Imperialismus als monopolistischen, parasitären und sterbenden Kapitalismus, der alle Widersprüche aufs äußerste zuspitzt und die proletarische Revolution auf die Tagesordnung der Geschichte setzt.

Zwischen den von den Monopolen beherrschten imperialistischen Großmächten entspann sich ein erbitterter Kampf um die territoriale Neuauftteilung der Welt, der gesetzmäßig zu imperialistischen Kriegen führte. Die Herrschaft der Monopole verschärfte nicht nur die Ausbeutung der Arbeiterklasse, sondern vernichtete auch die Existenzgrundlage zahlloser Handwerker, feuern und kleiner Unternehmer. Die imperialistische Kriegspolitik und Kolonialsklaverei bedrohte das Leben ganzer Völker. So wurde die Lösung des Grundwiderspruchs zwischen den friedliebenden Interessen der Völker und der Kriegspolitik der Monopolisten und Militaristen zur alles beherrschenden Frage.

Unter den neuen historischen Bedingungen erhöhte sich die geschichtliche Rolle der Arbeiterklasse und ihre Verantwortung gegenüber der Nation

¹W.I. Lenin: Der Imperialismus als höchstes Stadium des Kapitalismus. In: Werke, Bd. 22, S. 271.